



Décentralisation

Awaté Hodabalo rappelle aux conseillers régionaux leur mission

Dans le cadre de la poursuite du processus de décentralisation entamé il y a quelques années au Togo, le pays a organisé avec succès l'élection des conseillers régionaux le 29 avril 2024. Ceux-ci tiendront bientôt leurs premières réunions ...



PAGE 3

PRODUITS FNFI



Echos des bénéficiaires

Koundjima Lemonh : une vie de lutte et de résilience

Koundjima Lemonh, une veuve de 63 ans avec cinq enfants à charge, est une figure emblématique du petit marché de Kanté, où elle vend de la nourriture pour subvenir aux besoins de sa famille. Son parcours de vie est marqué par des épreuves ...

PAGE 2

ECONOMIE



OTR

L'histoire du fisc togolais bientôt gravée dans le marbre

"La mémoire résiste au temps", dit-on. Pour en faire une réalité à l'Office togolais des recettes (OTR), l'institution fiscale veut poser des actes concrets pour préserver et constituer sa mémoire vivante. C'est par une note du Commissaire général de l'OTR, ...

PAGE 5



Sommet Corée du Sud-Afrique

Que retenir des contacts pris par le président de la République ?

Si le président de la République Faure Gnassingbé s'est rendu au sommet Corée du Sud-Afrique, c'est qu'il a jugé que les Togolais pouvaient en tirer quelque chose. Les contacts pris par le chef de l'Etat témoignent de cette volonté de tirer des bénéfices tangibles de cette coopération avec le pays d'Asie.

PAGE 3

DERNIERES HEURES

Coupages de courant: pas encore d'amélioration en vue

Les délestages se poursuivent au Togo. Pas d'amélioration en vue. La compagnie publique, la CEET, fait de son mieux pour servir les clients. Pas facile.

Un programme de rationnement a été mis en place et communiqué au public.

A l'origine des coupures, une pénurie de gaz naturel. Le pipeline qui doit acheminer le gaz depuis le Nigeria dans toute la région ne fournit pas les débits promis. Et la situation n'est pas nouvelle.

La situation affecte directement les particuliers, mais aussi les entreprises. Celles qui en ont les moyens ont pu s'équiper en générateur.

Cette crise énergétique remet sur la table la pertinence du gazoduc d'Afrique de l'ouest.

Le West African Gas Pipeline (WAGP) est un projet d'infrastructure énergétique majeur destiné à transporter du gaz naturel entre plusieurs pays d'Afrique de l'ouest.

Le gaz naturel est une source d'énergie plus abordable et plus propre par rapport aux autres combustibles fossiles, ce qui aide à réduire les coûts énergétiques dans la région.

Source : republicoftogo.com

DOSSIER

Togo

Entrepreneuriat féminin et emploi des jeunes dans les stratégies de développement

PAGES 6&7

PIA

Le processus de l'élingage enclenché par la SDTPS

Mesure sécuritaire permettant de fixer un conteneur sur un remorque, l'élingage assure un transit sans dommage des marchandises. Précurseur dans le domaine au Togo, la Société de dragage des transports et de prestation des services (SDTPS) a récemment démarré ses opérations au Togo ...



PAGE 5

	<p style="writing-mode: vertical-rl; transform: rotate(180deg);">SOMMAIRE</p> <p>Burkina Faso/Sécurité Moscou renforce sa présence militaire, au grand dam de Paris</p>  <p style="text-align: right;">P 4</p>	<p>Secteur privé Des instruments de garantie de prêts et crédits au profit des PME</p>  <p style="text-align: right;">P 5</p>	<p>Bien-être Comment parvenir à faire le plein d'énergie chaque jour ?</p>  <p style="text-align: right;">P 10</p>
---	--	---	---

Echos des bénéficiaires des produits FNFI

Koundjima Lemonh : Une Vie de Lutte et de Résilience

Koundjima Lemonh, une veuve de 63 ans avec cinq enfants à charge, est une figure emblématique du petit marché de Kanté, où elle vend de la nourriture pour subvenir aux besoins de sa famille. Son parcours de vie est marqué par des épreuves et des défis insurmontables, mais aussi par la détermination et la résilience qui l'ont amenée à surmonter les obstacles les plus difficiles. Dans ce témoignage poignant, Koundjima partage son histoire de survie et de salut grâce au soutien du FNFI.



Koundjima Lemonh

La vie de Koundjima n'a jamais été facile, mais elle est devenue encore plus difficile après le décès prématuré de son mari. Se retrouver veuve avec cinq enfants à élever seule a été un coup dur pour elle. "La perte de mon mari a été

un choc dévastateur pour moi et ma famille. Tout à coup, je me suis retrouvée seule à devoir faire face à des responsabilités écrasantes," confie-t-elle, évoquant avec émotion les jours sombres qui ont suivi cette tragédie.

Malgré ses efforts incessants pour subvenir aux besoins de sa famille, Koundjima a dû faire face à de nombreuses difficultés financières. Les revenus de son petit commerce étaient

souvent insuffisants pour couvrir les dépenses essentielles, et elle se retrouvait souvent dans une situation précaire. "Il y avait des jours où nous ne savions pas si nous aurions suffisamment à manger. C'était une lutte constante pour garder la tête hors de l'eau," se rappelle-t-elle avec tristesse.

C'est à ce moment-là que le FNFI est intervenu comme un sauveur providentiel dans la vie de Koundjima. Grâce au produit d'Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF), elle a reçu un prêt qui lui a permis de développer son activité de vente de nourriture au marché de Kanté. "Ce prêt a été une bouée de sauvetage pour moi et ma famille. Il nous a donné l'espoir d'un avenir meilleur," témoigne-t-elle, les larmes aux yeux.

Avec l'argent du prêt, Koundjima a pu acheter des ingrédients en vrac, améliorer la qualité de ses plats et élargir sa clientèle. Petit à petit, son commerce a prospéré, et elle a pu augmenter ses revenus de manière significative. "Le soutien du FNFI m'a redonné confiance en

moi et en ma capacité à surmonter les défis. Je suis reconnaissante pour cette opportunité qui a changé ma vie," dit-elle avec gratitude.

Aujourd'hui, Koundjima est une entrepreneure accomplie et respectée dans sa communauté. Son petit stand de nourriture est devenu un lieu de rassemblement pour les habitants de Kanté, qui viennent non seulement pour ses délicieux plats, mais aussi pour son accueil chaleureux et sa gentillesse. "Je suis fière de ce que j'ai accompli, mais je sais que je n'aurais pas pu le faire sans l'aide du FNFI. Cela a été un véritable miracle pour moi et ma famille," conclut-elle avec émotion.

L'histoire de Koundjima Lemonh est un témoignage poignant de courage, de persévérance et de résilience. Elle nous rappelle que, même dans les moments les plus sombres, il y a toujours de l'espoir et de la lumière à l'horizon, surtout lorsque nous avons le soutien et la solidarité de ceux qui se soucient de nous.

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC
Edité par DIRECT MEDIA RCCM
N° TG_LOM 2015 B 1045
BP : 30117 Lomé - Togo
Tél : (+228) 97 87 12 42
Facebook: togomatin
E-mail : atogomatin@gmail.com
Site web: www.togomatin.tg
Tw: @togomatin1
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :
Motchosso Kodolakina
Secrétaire de rédaction :
Rachidou Zakari
Responsable web :
Carlos Amevor
Comité de rédaction :
Françoise Dasilva

Alexandre Wémima
Edem Dadzie
Attipoe Edem Kodjo
Edy Alley
Responsable administrative, financière
et commerciale:
AMAH Essognim

Graphiste:
Eros Dagoudi
Imprimerie: Direct Print
Distribution : TogoMatin
Tirage : (2000 exemplaires)

Sommet Corée du Sud-Afrique

Que retenir des contacts pris par le président de la République ?

Si le président de la République Faure Gnassingbé s'est rendu au sommet Corée du Sud-Afrique, c'est qu'il a jugé que les Togolais pouvaient en tirer quelque chose. Les contacts pris par le chef de l'Etat témoignent de cette volonté de tirer des bénéfices tangibles de cette coopération avec le pays d'Asie.

Ainsi, dans la dynamique d'attirer de nouveaux investisseurs pour son pays, le chef de l'exécutif togolais a rencontré Cho Chaeho, président de l'autorité nationale de développement agricole. Le Togo souhaite adhérer à la Korea-Africa food and agriculture coopération initiative (KAFACI). La Corée du Sud pourrait aider à l'amélioration de la culture du riz. Une équipe de responsables de la KAFACI est attendue prochainement au Togo pour finaliser les derniers détails pour l'adhésion du pays. La gestion de l'environnement et le secteur du climat ont également été à l'agenda

présidentiel, à travers des entretiens avec les responsables du Fonds vert pour le climat (FVC) et de la compagnie coréenne SEJIN. G&E.

Avec ces derniers, les échanges ont porté sur un appui au niveau des politiques gouvernementales en matière de résilience face au changement climatique, l'assainissement du cadre de vie et la gestion/transformation des déchets en gaz.

Pour sa part, la fondation Corée-Afrique (KAF) envisage d'investir dans le secteur du numérique et



Faure Gnassingbé lors de son intervention au siège de l'YF

des services douaniers au Togo. Faure Gnassingbé a eu un entretien avec le responsable de l'Agence coréenne de coopération

internationale (KOICA), ChangWon-Sam. Par la suite, le chef de l'Etat a visité le siège de l'ONG International youth fellowship (IYF) qui

intervient au Togo. Il y a rencontré le fondateur, le pasteur Ock Soo Park.

TM

Décentralisation

Awaté Hodabalo rappelle aux conseillers régionaux leur mission

Dans le cadre de la poursuite du processus de décentralisation entamé il y a quelques années au Togo, le pays a organisé avec succès l'élection des conseillers régionaux le 29 avril 2024. Ceux-ci tiendront bientôt leurs premières réunions. Le ministre de l'Administration territoriale, de la Décentralisation, et du Développement des territoires, le colonel Hodabalo Awaté y travaille.

« L'intérêt de cette tournée est de rappeler aux nouveaux conseillers régionaux qui seront bientôt installés, leur mission ; ensuite leur donner les éléments d'information nécessaires au démarrage de cette mission, spécialement, la première réunion d'installation officielle des conseils régionaux. C'est également une occasion pour leur transmettre les chaleureuses félicitations de Son Excellence monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, président de la République, suite à la confiance que le peuple leur a manifesté », a déclaré le colonel Awaté.

« Nous saisissons également l'occasion pour rendre un vibrant hommage au président de la République pour son leadership, sa vision et sa politique de décentralisation et surtout, toutes les dispositions prises pour que ces élections se passent dans la transparence, la sécurité, la paix et la concorde

nationale », a affirmé le ministre.

Qu'en est-il plus précisément de la mission de ces nouveaux élus ? « Globalement et conformément à l'article 7 de la loi relative à la décentralisation et aux libertés locales, les conseils régionaux tout comme les conseils municipaux ou communaux, ont la mission



Le colonel Hodabalo Awaté

de mettre en œuvre les actions de développement du territoire concerné. Ils ont besoin d'être outillés pour bien participer

au développement harmonieux de la collectivité territoriale concernée et dans notre cas, de la région », a répondu le colonel.

Ainsi, deux communications ont meublé les deux premières rencontres (Kara et Dapaong) : « les conseils régionaux et les élections de leurs bureaux exécutifs », et « l'Agence nationale de formation des collectivités territoriales (ANFCT) et la formation des conseillers régionaux ». Les conseillers régionaux promettent de traduire

niveau régional.

Le ministre Hodabalo Awaté a rappelé aux conseillers régionaux que le socle de la décentralisation est la légalité. « Tout conseil régional a l'obligation d'observer la Constitution, les lois et règlements relatifs à la décentralisation », a-t-il martelé. Il a par ailleurs rappelé la place prépondérante des conseillers régionaux dans la mise en place du Sénat, la deuxième Chambre du Parlement togolais.

« Aussi, votre élection comme conseillers régionaux constitue une étape cruciale dans la mise en place du Sénat. Vous serez appelés dans les tout prochains jours à élire une partie des membres du Sénat, notamment les 2/3 des sénateurs, conformément aux dispositions de l'article 10 de la loi n°2024-005 du 06 mai 2024 portant Constitution de la République togolaise ; le 1/3 restant à désigner revient au président du Conseil. Cette représentation au Sénat renforcera la voix des régions dans le processus législatif national », a expliqué Hodabalo Awaté.

Le ministre a lancé un appel

aux conseillers régionaux à prendre de la hauteur pour assumer efficacement leurs fonctions dans un esprit de dévouement désintéressé, d'intégrité irréprochable et de responsabilité sans égale ; pour le développement harmonieux des régions, et afin de consolider l'apprentissage togolaise de la démocratie locale, participative et inclusive.

Le ministre est en tournée sur l'ensemble du territoire national depuis quelques jours. Après Dapaong, il était au Palais des congrès de Kara le mercredi 5 juin 2024. Il avait à ses côtés le directeur de cabinet du ministre délégué chargé du Développement des territoires, Lakougnon Essossima. Ce dernier représentait le ministre de tutelle.

La rencontre était placée sous le haut patronage du président de la République Faure Gnassingbé. Cette tournée vise à prendre contact avec les conseillers régionaux. La tournée se tient du 4 au 8 juin 2024 dans les cinq chefs-lieux de région du pays, notamment Dapaong, Kara, Sokode, Atakpame, et Tsévié.

Edem Dadzie

Burkina Faso/Sécurité

Moscou renforce sa présence militaire, au grand dam de Paris

Le Burkina Faso, en proie à une crise sécuritaire sans précédent, voit la Russie renforcer sa présence militaire sur son territoire. C'est ce qu'a annoncé mercredi le ministre russe des Affaires étrangères, Sergueï Lavrov, lors d'une visite officielle à Ouagadougou.



Sergueï Lavrov et Ibrahim Traoré

"Des instructeurs [militaires] russes travaillent ici, et leur nombre va augmenter", a déclaré M. Lavrov lors d'une conférence de presse. Cette annonce intervient après une rencontre avec le chef du régime militaire, le capitaine Ibrahim Traoré, arrivé au pouvoir par un coup d'État en septembre

2022. Depuis son accession au pouvoir, le capitaine Traoré a clairement affiché sa volonté de se rapprocher de Moscou, au détriment de la France, ancienne puissance coloniale et partenaire historique du Burkina Faso. "Nous entretenons des relations de longue date avec le Burkina Faso, et

avec l'arrivée du président Traoré au pouvoir ces relations ont reçu une nouvelle impulsion", a confirmé le ministre russe.

La coopération militaire entre la Russie et le Burkina Faso s'intensifie dans un contexte de crise sécuritaire aiguë. Le pays est confronté depuis près

de dix ans à des violences djihadistes qui ont fait des milliers de morts et plus de deux millions de déplacés internes. "Je ne doute pas que, grâce à cette coopération, les poches de terrorisme qui restent au Burkina Faso seront détruites", a prédit M. Lavrov.

La présence accrue d'instructeurs russes au Burkina Faso suscite des inquiétudes en Occident, qui craint de voir Moscou s'implanter durablement en Afrique, notamment dans la zone sahélienne. L'annonce de M. Lavrov intervient quelques jours après un sommet de l'Union européenne qui a appelé à un renforcement de la lutte contre le terrorisme au Sahel, tout en soulignant les risques de "l'influence malveillante" de la Russie dans la région.

Le rapprochement du Burkina Faso avec Moscou est d'autant plus préoccupant pour l'Occident que le pays a récemment annoncé son retrait de la Communauté économique des Etats d'Afrique de l'Ouest

(Cedeao), qu'il accuse d'être inféodée à Paris et de ne pas assez le soutenir dans la lutte contre les djihadistes.

Le Burkina Faso, le Mali et le Niger, tous trois dirigés par des régimes militaires arrivés au pouvoir par des putschs, ont choisi de se tourner vers la Russie pour contrer le terrorisme. Cette nouvelle donne géopolitique complique la situation dans la région et pourrait conduire à une escalade des tensions entre la Russie et l'Occident.

La tournée africaine de M. Lavrov, qui l'a mené en Guinée, au Congo et au Tchad, témoigne de l'ambition de Moscou de renforcer son influence sur le continent africain. L'annonce de la multiplication des instructeurs russes au Burkina Faso est un signal fort qui laisse entrevoir une nouvelle ère dans les relations entre Moscou et Ouagadougou. L'avenir de ce partenariat et ses implications géopolitiques restent à observer de près.

T.M.

Afrique du Sud/Politique

L'ANC à la croisée des chemins : un gouvernement de coalition en quête d'alliés

L'Afrique du Sud est en plein débat politique après les élections générales du 8 mai dernier, qui ont vu l'ANC, au pouvoir depuis 1994, perdre sa majorité absolue. Face à ce revers sans précédent, le parti historique se retrouve aujourd'hui à la croisée des chemins, cherchant à former un gouvernement de coalition pour assurer sa stabilité.

Le comité exécutif national de l'ANC (NEC), composé de ses 80 principaux dirigeants, s'est réuni en urgence à Boksburg, en banlieue de Johannesburg, pour discuter des différentes options qui s'offrent à lui. L'enjeu est de taille : trouver un allié politique qui permettra à l'ANC de maintenir sa position au pouvoir.

La tâche s'avère complexe, car les courants politiques au sein de l'ANC sont multiples et divergents. Les proches du président Cyril Ramaphosa semblent privilégier un rapprochement avec l'Alliance démocratique (DA), premier parti d'opposition de tendance libérale. Cependant, la



Cyril Ramaphosa

Cosatu, principale centrale syndicale alliée de l'ANC, et le parti Communiste s'opposent fermement à cette alliance, la jugeant

trop libérale. D'autres options s'offrent à l'ANC : une alliance avec les Combattants pour la liberté économique (EFF) de Julius

Malema, de tendance plus radicale, ou avec MK, le parti de l'ancien président Jacob Zuma, qui a obtenu un score important aux élections.

Les tensions sont palpables au sein du NEC, et des rassemblements de protestation ont eu lieu devant l'hôtel où se déroule la réunion. Les discussions préliminaires avec certains partis d'opposition ont débuté, mais MK a d'ores et déjà fait savoir qu'il ne souhaitait pas négocier tant que Cyril Ramaphosa serait à la tête de l'État.

Une décision quant à l'identité du futur allié de l'ANC pourrait être prise dès aujourd'hui, ou la semaine prochaine. L'objectif est de parvenir à un accord de coalition d'ici une dizaine de jours, date à laquelle l'Assemblée nationale se réunira pour désigner le

prochain président de la République.

Si l'ANC ne parvient pas à former un gouvernement d'union nationale, il devra se contenter d'un gouvernement minoritaire. Les députés nouvellement élus de l'ANC pourraient reconduire Cyril Ramaphosa à la tête de l'État, mais sans accord avec l'opposition, chaque vote à l'Assemblée nationale devra faire l'objet de négociations et de compromis.

L'avenir politique de l'Afrique du Sud est incertain. La formation d'un gouvernement de coalition s'avère complexe et dépendra des choix stratégiques de l'ANC. Le parti historique, confronté à un défi inédit, devra faire preuve de pragmatisme et de consensus pour assurer la stabilité du pays et préserver son influence.

T.M.

Secteur privé

Des instruments de garantie de prêts et crédits au profit des PME

L'accès au financement et la garantie des crédits sont des obstacles auxquels sont confrontés les Petites et moyennes entreprises (PME) togolaises. Pour pallier ces difficultés, le Centre de compétence pour le financement des exportations allemandes pour l'Afrique de l'Ouest et de l'Est, et la Chambre de commerce et d'industrie du Togo (CCI-Togo) ont établi une base de collaboration. Dans ce sillage, des opportunités en matière de garanties de crédits à l'exportation en vue de renforcer les liens commerciaux entre l'Allemagne et le Togo, ont été présentées aux entrepreneurs. Cette rencontre s'est déroulée, ce lundi 3 juin à Lomé.

C'est devant environ 400 entrepreneurs togolais que le Centre de compétence pour le financement des exportations allemandes pour l'Afrique de l'Ouest et de l'Est a dévoilé ses opportunités pour les PME togolaises. Grâce à l'apport de ce Centre, les entreprises togolaises pourront bénéficier d'un soutien financier significatif pour la réalisation de leur projet. De ce fait, un entrepreneur togolais X voulant mettre en place une usine de production pourrait obtenir un prêt couvrant un tiers du coût total de l'achat de l'équipement. Il pourrait rembourser ce prêt sur une période atteignant deux décennies. Face aux défis que ressentent les

entrepreneurs, le Centre de compétence pour le financement des exportations allemandes

Pour la présidente de la Délégation spéciale de la CCI-Togo, Nathalie Bitho, cette offre de l'Allemagne, «

directrice du Centre, Emilia Von Mittenheim, l'intérêt de cette collaboration est de renforcer les liens de partenariats entre les opérateurs économiques des deux pays.

A l'heure où le Togo met l'accent sur l'entrepreneuriat et œuvre pour une meilleure relation entre l'Etat, et le secteur privé, cette initiative est salvatrice pour les PME togolaises. C'est donc un pas décisif vers un accès plus facile au financement des entreprises, afin de parvenir à être des moteurs de la création de richesse au Togo.

Edy Alley



Rencontre avec les entrepreneurs togolais et le Centre de compétence pour le financement des exportations allemandes pour l'Afrique de l'Ouest et de l'Est, ce lundi 3 juin 2024 à Lomé

pour l'Afrique de l'Ouest et de l'Est, vient ainsi apporter du tonus aux petites entreprises nationales.

vient répondre au problème majeur de la faible capacité financière des entreprises togolaises ». Quant à la

OTR

L'histoire du fisc togolais bientôt gravée dans le marbre grâce à l'installation d'un musée

"La mémoire résiste au temps", dit-on. Pour en faire une réalité à l'Office togolais des recettes (OTR), l'institution fiscale veut poser des actes concrets pour préserver et constituer sa mémoire vivante. C'est par une note du Commissaire général de l'OTR, Philippe Kokou Tchodié, du jeudi 30 mai 2024 que l'information a été portée au public.



Siège de l'OTR

Jeter un regard dans le passé pour scruter le parcours de l'Office est pour lui un enjeu nécessaire, autant pour les générations présentes qu'à venir. « L'objectif de la création de ce musée est, non seulement de retracer l'histoire par des faits, symboles et événements des anciennes régies financières (Impôts et Douanes) ayant marqué et impacté la vie socio-économique du Togo, mais aussi d'exposer et de pérenniser l'histoire de l'OTR, depuis sa création jusqu'à sa pleine expansion », indique la note.

Plus qu'un symbole mémoriel, le musée sera gage de la preuve de l'unité et de la communion des différents commissariats du fisc œuvrant continuellement pour apporter leur valeur ajoutée au développement du pays. Ce musée sera ainsi une mémoire pour tous les employés de l'administration fiscale, autant présents qu'antérieurs. « A cet effet, tout le personnel de l'OTR, en activité ou à la retraite, ainsi que tous les agents des anciennes Direction générale des douanes (DGD), Direction générale des Impôts (DGI), Direction du cadastre et de la cartographie (DCC), Direction des affaires domaniales et cadastrales (DADC) et toute autre personne de bonne volonté, sont exhortés à fournir (ou renseigner sur) tout matériel physique ou électronique pouvant faire l'objet d'exposition au sein du musée », a-t-on invité.

L'OTR a ainsi mis à la portée des personnes intéressées par le matériel ou qui aimeraient avoir davantage d'informations dans le cadre des opérations de collecte, des numéros de téléphones de ses services dans les différentes régions du Togo.

Edy A.

PIA

Le processus de l'élingage enclenché par la SDTPS

Mesure sécuritaire permettant de fixer un conteneur sur un remorque, l'élingage assure un transit sans dommage des marchandises. Précurseur dans le domaine au Togo, la Société de dragage des transports et de prestation des services (SDTPS) a récemment démarré ses opérations au Togo. Elle mène des activités d'élingage au sein de la PIA.

« L'élingage est une mesure sécuritaire qui permet d'attacher solidement un conteneur sur un châssis, remorque ou plateau d'un camion reliant le conteneur et le camion, pour éviter des chutes et des renversement sur les voies », a indiqué le technicien d'élingage, Robert Behanzin. Pour l'administrateur général de l'autorité de coordination de la PIA, Idiola Sandah, la venue de la SDTPS est un gain sécuritaire pour le fonctionnement de la PIA. « Les conteneurs en transit qui vont à destination des pays de l'hinterland quittaient la PIA sans cette sécurité. Quelquefois nous assistons à des accidents qui peuvent entraîner des pertes de marchandises. Nous saluons alors l'installation de la SDTPS à la PIA qui vient assurer la sécurité des conteneurs sur les camions », a-t-il indiqué.

L'élingage permet de s'assurer que le conteneur reste solidement attaché aux camions. Ce mécanisme contribue à éviter les chutes et les éventuels accidents sur les routes. Pour la responsable exécutive et administrative de ladite société, Djéri Kadidja, un accent est mis

sur les équipements de dernière génération pour remplir aux mieux leur mission.

La conformité aux normes internationales les plus strictes, et la rigueur dans le travail, sont essentielles dans le fonctionnement de la SDTPS. Pour réussir à sécuriser les conteneurs, les techniciens utilisent des fers, des cisailles, des

opération d'élingage comporte des risques », a déclaré Djéri Kadidja. Grâce au professionnalisme des techniciens, la SDTPS a une capacité de sécurisation estimée à 1000 conteneurs par jour.

Tout en mettant l'accent sur la formation continue et le développement professionnel de son personnel, la SDTPS



Opération d'élingage à la PIA

marteaux, ainsi que des équipements de protection individuelle tels que des chaussures de sécurité, des gants et des casques.

« Nous nous engageons à être un partenaire de choix pour toutes les entreprises opérant sur la PIA en leur offrant des services sur mesure, qui répondent à leurs besoins spécifiques. Chaque

met tout en œuvre pour sécuriser ses opérations.

L'arrivée de cette société à la PIA démontre la volonté de la plateforme d'offrir des services de qualité aux opérateurs économiques. Doté d'un port sec sur 20 hectares, avec une capacité de 12.500 conteneurs, la PIA concourt à l'amélioration de la connectivité régionale.

E.A.

Togo

Entrepreneuriat féminin et emploi des jeunes dans les stratégies de développement

La promotion de l'entrepreneuriat féminin fait partie des initiatives stratégiques du Togo pour autonomiser les femmes et favoriser leur participation active au tissu économique du pays. S'il est mis un point d'orgue sur la gent féminine, la jeunesse en général est également prise en compte.

L'État togolais soutient la dynamique féminine en créant un environnement propice à son épanouissement professionnel. Des programmes spécifiques sont mis en place selon les besoins pour offrir aux entrepreneures des opportunités de formation, de financement et de mentorat, favorisant ainsi la création et la croissance de leurs entreprises. Au-delà de l'aspect économique, la démarche gouvernementale renforce l'impact positif des femmes au sein de la société.

Accords et projets pour l'entrepreneuriat féminin

L'un des moyens utilisés par les pouvoirs publics est la signature des partenariats bénéfiques. Il y a cinq mois, en octobre 2023, le ministère du Développement à la base

les deux parties permet de construire un partenariat durable pour la promotion de l'entrepreneuriat des jeunes en général et celui de la gent féminine en particulier.

Cette démarche est conforme à la réforme 4 de la Feuille de route du gouvernement Togo 2025 qui consiste au renforcement des mécanismes d'accompagnement des TPME à travers la facilitation de l'accès au financement et au foncier. Un programme de formation et de mentorat sera ainsi mis en œuvre. C'est « l'aboutissement d'un long processus répondant à la problématique de l'employabilité des jeunes et qui constitue l'une des préoccupations du gouvernement qui ne cesse d'initier des projets

sont l'autre solution. Le programme d'Appui à l'insertion et au

plus de 5,4 milliards de francs CFA d'allocations de stage payées de 2011 à

jeunesse, près de 130 000 jeunes filles et garçons ont été sensibilisés et



Aperçu maison des jeunes Amadahomé

développement de 2020. L'embauche (Aide) en fait partie. Il est mis en œuvre depuis 2011 par l'Agence nationale pour la promotion de l'emploi (ANPE). À travers une période de stage de 6 mois qui est renouvelable une fois, Aide permet aux primo-demandeurs d'emploi d'acquérir des compétences

Les chiffres du programme Aide sont évocateurs. Plus de 7 600 demandes de stage et 2 279 offres de stage ont été enregistrées en 2018 par l'ANPE. En 2016, 4 410 primo-demandeurs d'emploi avaient été mobilisés dont 394 parmi ceux embauchés par la suite. Tout citoyen de nationalité togolaise, âgé de 18 à 40 ans, sans emploi et en quête d'une première expérience professionnelle, ayant un diplôme attestant la formation reçue, est éligible au programme Aide.

Accompagnement des jeunes

L'accent est mis sur le développement de compétences, la création d'emplois durables, le soutien aux initiatives entrepreneuriales, l'amélioration de la qualité de vie des citoyens... Au premier semestre de l'année 2022, des avancées ont marqué l'agenda du ministère du Développement à la base, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes.

En termes d'accompagnement de la

formés sur des notions essentielles telles que la citoyenneté, les droits de l'homme et la lutte contre les fléaux sociaux. Les jeunes entrepreneurs du pays ont bénéficié de plus d'un milliard de francs CFA mobilisé entre janvier et juin 2023. Ce soutien financier a permis de créer 1 459 très petites et moyennes entreprises (TMPE), générant plus de 50 000 emplois (7 219 durables et 43 793 temporaires).

La construction de 36 unités d'infrastructures sociocommunitaires et économiques, telles que des unités de soins périphériques (USP), des bâtiments scolaires, des marchés..., a contribué à améliorer l'accès des populations aux services sociaux de base.

En 2021, le ministère avait atteint un taux de performance exceptionnel de 84 % dans la réalisation de ses activités. 14 millions de repas chauds ont été distribués à l'époque à près de 95 000 écoliers. Le gouvernement avait alloué plus de 1,08 milliard de francs CFA de transferts monétaires, un geste significatif qui a touché plus de 60 500 ménages



Entrepreneuriat féminin

et la fondation Sephis se sont unis pour la cause de l'entrepreneuriat féminin. Un mémorandum d'accord de collaboration signé entre

et des réformes pour accompagner les PME », a fait savoir le ministère. Outre les accords, les projets d'insertion

additionnelles auprès des entreprises privées. Les officiels renseignent que 10 853 stagiaires ont été placés en entreprise, avec

à travers le pays. Il y a eu le renforcement des capacités d'environ 2 500 Comités de développement à la base (CDB), permettant ainsi à chaque communauté de disposer d'un plan d'action. Plus d'une centaine d'infrastructures sociocommunitaires et économiques ont été érigées. Au moins 7 000 km de routes et pistes ont été entretenus.

Entrepreneuriat et initiatives des jeunes : les maisons des jeunes en pôle position

L'un des événements marquants en 2023 au sein de la maison des jeunes de Lomé est la Youth Innovation Week ou la Semaine de l'innovation des jeunes. L'événement, sous contrôle des ministères de la Promotion de l'investissement, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes, a été une vitrine d'exposition des initiatives innovantes des jeunes. Les maisons des jeunes continuent d'être des espaces privilégiés d'éclosion des initiatives entrepreneuriales des jeunes, à travers notamment l'action des incubateurs qu'elles abritent.

Placées sous la responsabilité du ministère du Développement à la base, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes,

parler de l'Agence nationale d'appui au développement à la base (Anadeb), le Fonds d'appui aux initiatives économiques des jeunes (Faiej), la Coalition nationale pour l'emploi des jeunes (Cnej), le Centre de ressources en entrepreneuriat social (Ceres), etc.

Dans le cadre précis des projets entrepreneuriaux, les incubateurs créés au sein des dites maisons de jeunes servent de véritables propulseurs de projets donnant vie aux rêves d'innovations et d'auto-emploi des jeunes. Ainsi, les plus de 35 000 jeunes formés et les plus de 5 500 projets financés à ce jour par le Faiej furent pour la plupart le fruit de l'expertise de ces incubateurs : Nunya Lab (Lomé), Tilitu Lab (Kara), Banm Lab (Dapaong). Alors qu'une quinzaine de maisons de jeunes sont déjà opérationnelles dans le pays (Lomé, Tsévié, Vogan, Sokodé, Kara, Mango, Niamtougou, etc.), l'objectif est désormais de doter chacune des 39 préfectures du Togo d'au moins une maison de jeunes d'ici 2025.

Et déjà, les actions suivent les vœux. C'est l'exemple de la maison des jeunes de Niamtougou qui est en cours de construction, dans

l'origine de la construction des maisons de jeunes, à l'instar du Psmico déjà cité, du Programme d'appui aux

Ce puissant bras gouvernemental occupe aujourd'hui une place importante dans

Ils ont eu régulièrement des repas chauds. L'effort d'accessibilité aux services sociaux de



populations vulnérables (PAPV) ou encore du Programme d'urgence de développement communautaire (PUDC).

Ministère du Développement à la base : consolider les acquis

Le ministère du Développement à la base, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes a été mis en marche avec des attributions claires. Il fait ses preuves. Depuis 2008, année de sa création, le ministère a pour mission de mettre

l'édification d'une société plus équitable et prospère. Il soutient les initiatives locales, renforce les capacités des jeunes et favorise l'inclusion sociale et l'amélioration des activités économiques. En mettant l'accent sur le secteur des Micros, petites et moyennes entreprises (MPME), le ministère offre un accompagnement stratégique aux entrepreneurs émergents. Il crée des emplois durables et temporaires, soutient l'éducation et la santé des citoyens.

base s'est manifesté par la construction de 36 unités d'infrastructures sociocommunitaires et économiques (unités de soins périphériques, bâtiments scolaires, marchés, etc.).

En ce qui concerne l'accompagnement de la jeunesse, près de 130 000 jeunes filles et garçons ont bénéficié de formations et de sensibilisations, les sujets abordés comprenaient des notions liées à la citoyenneté, aux droits de l'homme et à la sensibilisation aux fléaux sociaux. Le ministère du Développement à la base émerge au Togo comme un acteur clé dans la réalisation d'une croissance inclusive, durable et équilibrée.

L'amélioration du bien-être au Togo se matérialise à travers une série d'initiatives destinées à créer des conditions propices à une vie épanouissante pour l'ensemble de la population, notamment les jeunes, importante couche sociale. Le Togo investit dans les infrastructures médicales, la formation du personnel, les réformes pour un accès équitable à l'éducation de qualité et une meilleure insertion socioprofessionnelle, la réduction du chômage et l'offre d'opportunités d'activités économiques aux citoyens, etc.



Jeunesse et emploi

les maisons de jeunes collaborent avec les autres organes dudit ministère pour apporter le plus efficacement possible des réponses aux projets et aspirations d'auto-emploi de la jeunesse. On peut

le cadre du Programme de soutien aux microprojets d'infrastructures communautaires (Psmico) pour un budget de plus de 70 millions de francs. Diverses initiatives gouvernementales sont à

en œuvre des actions destinées à répondre aux besoins fondamentaux des populations les plus pauvres du Togo, tant en milieu rural que dans les zones urbaines et périurbaines.

Le programme des cantines scolaires a contribué au bien-être de 127 000 élèves du préscolaire et du primaire de l'enseignement public.

Atiipoe Edem Kodjo

Bien-être

Comment parvenir à faire le plein d'énergie chaque jour ?

Le sentiment de léthargie ou d'épuisement habituel, voire de somnolence, peut devenir un lourd fardeau lorsqu'il est récurrent. C'est encore plus vrai lorsque l'on n'a même plus l'énergie, la motivation de base, pour faire les choses que l'on aime faire, parce que la fatigue devient incessante. C'est une situation que l'on peut parfois vivre. Qu'est-ce qui est à la base d'un tel phénomène ? Doit-on subir, impuissant ?



Le pain blanc est fortement recommandé

« Il peut devenir plus difficile de se concentrer et, à la longue, la patience s'amenuise et le niveau de frustration augmente », explique Samantha Heller, nutritionniste clinicienne à l'université de New York. S'il est vrai que la génétique, le repos, la santé mentale et l'exercice physique jouent un rôle clé dans votre niveau d'énergie, l'alimentation est également cruciale.

Plutôt que de se lancer dans un plan ambitieux pour transformer ses habitudes alimentaires d'un seul coup, il peut être plus efficace de commencer par de petites choses. « Apporter de petits changements à votre régime alimentaire vous donne un sentiment de réussite qui vous motive », conseille Dolores Woods,

donne de l'énergie, mais ensuite il vous en enlève. « Tout aliment contenant beaucoup de sucre finit par réduire votre énergie », ajoute-t-elle. Il faut donc miser sur des solutions qui ne nuisent pas plus tard à votre bien-être. Voici cinq changements qui peuvent vous aider à vous sentir plus énergique.

Boire de l'eau

L'épuisement s'explique parfois par un manque d'hydratation. De nombreuses personnes boivent du café, des boissons énergisantes ou des sodas avec beaucoup de sucre lorsqu'elles se sentent fatiguées, mais le problème est qu'elles provoquent l'effet inverse car ce sont des diurétiques ; c'est-à-dire des boissons

qui ne dure pas longtemps », explique madame Woods. Il en va de même pour le café. Lorsque la caféine est métabolisée, l'énergie diminue car il s'agit d'un stimulant qui ne reste pas en place. Il est facile de confondre les signaux de la faim avec ceux de la soif (nous pensons avoir besoin de nourriture alors qu'en réalité nous avons besoin d'eau).

Ne pas sauter de repas

Sauter des repas entraîne une baisse de la glycémie et donc de la fatigue. Peu importe que vous preniez trois repas par jour ou cinq petits repas (cela dépend de votre routine), l'important est de ne pas laisser trop d'heures entre un repas et le suivant. « Nous ne voulons pas que notre taux de glucose soit trop élevé ou

Les légumes sont très importants, mais il faut garder à l'esprit qu'ils sont pauvres en calories et que, pour augmenter l'énergie, ils doivent être accompagnés d'une sorte de protéine. Quel type de protéines ? La viande est une source de protéines, mais ce n'est pas la seule. Les légumineuses, les produits laitiers et le soja en fournissent également. Les haricots, par exemple, sont riches en fibres et fournissent le glucose nécessaire pour augmenter l'énergie du corps. Il est également utile d'incorporer les fibres présentes dans les flocons d'avoine ou les pains complets. Il s'agit de « glucides complexes » qui contiennent beaucoup de fibres, de vitamines et de minéraux et qui se transforment en glucose, ce qui contribue à améliorer

Les noix, par exemple, contiennent des graisses bénéfiques pour le cœur, ainsi que des fibres, des vitamines, du fer et d'autres composants importants pour lutter contre la fatigue. Les fruits ou les noix peuvent également être consommés car ils apportent du sucre, des fibres et des vitamines. Outre les noix, les amandes, les noisettes, les cacahuètes et les pistaches sont recommandées.

Manger des céréales complètes

Il peut s'agir de pain, de pâtes, de céréales ou de riz brun fabriqués à partir de grains entiers. Les supermarchés vendent souvent des produits qui sont fabriqués à partir de céréales ou de multigrains, mais qui sont associés à d'autres ingrédients. Pour



Les noix sont recommandées

trop bas, il doit être équilibré pour que nous nous sentions pleins d'énergie », affirme Dolores Woods. Des études montrent que les personnes qui sautent fréquemment le petit-déjeuner consomment plus de calories tout au long de la journée que celles qui commencent la journée par un repas. Rompre le jeûne peu après le réveil permet à l'organisme de faire le plein d'énergie, ce qui donne le ton pour toute la journée. Selon un article publié dans la revue *Nutritional Health*, le fait de sauter un repas au cours de la journée entraîne une plus grande sensation de fatigue à la fin de la journée.

Ajouter des protéines au petit-déjeuner

Les protéines donnent la sensation d'être rassasié.

l'énergie. Les glucides simples, quant à eux, sont principalement constitués d'amidon. Ils sont absorbés plus rapidement par l'organisme et provoquent une forte augmentation de la glycémie. Il s'agit, par exemple, du pain blanc ou du riz blanc. « Idéalement, il est bon d'incorporer des protéines au petit-déjeuner, car elles fournissent de l'énergie pour le reste de la journée », précise la nutritionniste.

Manger des en-cas énergétiques

Les experts recommandent de manger des noix, des graines ou des fruits secs, qui sont considérés comme des en-cas puissants en raison de l'énergie qu'ils apportent à l'organisme.

savoir s'il s'agit vraiment de céréales complètes, il faut qu'elles contiennent au moins trois grammes de fibres par portion (l'idéal étant cinq grammes). Si vous mangez des céréales complètes le matin, elles vous fourniront un apport lent et régulier en carburant. Votre énergie sera ainsi constante et équilibrée, et vous vous sentirez moins fatigué à la fin de la journée. Ces cinq changements sont de petites étapes vers une alimentation qui vous donne plus d'énergie tout au long de la journée et réduit les niveaux d'épuisement. Combinés à l'exercice et à une bonne nuit de sommeil, ils peuvent vous aider à vous sentir mieux.

Edem Dadzie

Source : BBC Afrique



Le haricot est un aliment énergétique qui contient des protéines saines

diététicienne au Centre des sciences de la santé de l'université du Texas à Houston (UTHealth).

Il existe un facteur très important dans la question de l'énergie : le sucre. Le sucre est une sorte de piège. Au début, il vous

qui favorisent l'élimination de liquides du corps (urine, sueurs etc...), donc, la déshydratation.

« Elles nous stimulent pendant un certain temps, puis l'énergie retombe. C'est une sensation de bien-être



COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

Relatif à la collecte d'objets et matériels destinés à l'exposition au sein du Musée de l'Office Togolais des Recettes (OTR)

Le Commissaire Général porte à la connaissance du personnel de l'Office Togolais des Recettes (OTR) et du public qu'il a été créé par décision N°081/2024/OTR/CG du 13 mars 2024, **un musée de l'OTR, dans la perspective de constituer une mémoire vivante de l'OTR.**

L'objectif de la création de ce musée est, non seulement de retracer l'histoire par des faits, symboles et événements des anciennes régies financières (Impôts et Douanes) ayant marqué et impacté la vie socio-économique du Togo, mais aussi d'exposer et de pérenniser l'histoire de l'OTR, depuis sa création jusqu'à sa pleine expansion.

En outre, ce musée va constituer, vis-à-vis du personnel de l'OTR et du grand public, un symbole de l'unité et de la fédération des différents commissariats de l'Office qui œuvrent au quotidien pour le développement socio-économique du Togo.

A cet effet, tout le personnel de l'OTR, en activité ou à la retraite, ainsi que tous les agents des anciennes Direction Générale des Douanes (DGD), Direction Générale des Impôts (DGI), Direction du Cadastre et de la Cartographie (DCC), Direction des Affaires Domaniales et Cadastre (DADC) et toute autre personne de bonne volonté, sont exhortés à fournir (ou renseigner sur) tout matériel physique ou électronique pouvant faire l'objet d'exposition au sein du musée. Le répertoire indicatif des objets d'expositions est joint en annexe au présent communiqué.



Les personnes intéressées par le présent communiqué et désireuses de fournir du matériel ou des informations dans le cadre des opérations de collecte, peuvent s'adresser :

- à Lomé, au service Accueil du bâtiment principal du siège de l'OTR, au 22 53 14 00 et,
- à l'intérieur du pays, aux Secrétariats des Divisions régionales des Impôts, des Douanes ou du Cadastre aux jours et heures ouvrables, aux contacts téléphoniques ci-après :

REGIONS	IMPOTS	CADASTRE	DOUANES
REGION DES SAVANES (DAPAONG)	22 53 14 86	22 53 14 86	27 70 00 23
REGION DE LA KARA (KARA)	22 53 14 85	26 60 10 72	90 15 05 25
REGION CENTRALE (SOKODE)	22 53 14 84	70 12 27 92	22 53 14 74
REGION PLATEAUX EST (ATAKPAME)	22 53 14 90	22 53 14 90	22 53 14 73
REGION PLATEAUX-OUEST (KPALIME)	22 53 14 93	22 53 14 93	22 53 14 73
REGION MARITIME (TSEVIE)	22 53 14 59	90 36 96 80	

Le Commissaire Général compte sur la mobilisation et la collaboration de tous.

Fait à Lomé, le 30 mai 2024

Le Commissaire Général

Philippe Kokou B. TCHODIE

REPERTOIRE INDICATIF DU MATERIEL A COLLECTER

- Portraits des Commissaires;
- Portraits des Directeurs et Responsables des services des Impôts, Douanes et Cadastre jusqu'en 2013 ;
- Photos des bâtiments;
- Photos d'évènements;
- Photos de diverses compétitions;
- Articles de presse d'évènements ;
- Articles publicitaires;
- Totems, insignes, plaques, et enseignes publicitaires à l'effigie des Services ;
- Trophées, prix, distinctions honorifiques;
- Textes successifs ayant marqué le cadre juridique de la fiscalité et des Douanes au Togo, notes circulaires, arrêtés ministériels, ordonnances, Codes des Douanes, Codes des Impôts ;
- Outils de travail (loupes de surveillance, torches, assortiments de tests, takimetre, teodolites, stations total, etc);
- Livres des Douanes ou des Impôts relatant la genèse des Services ;
- Divers uniformes des Douanes togolaises depuis la création jusqu'à ce jour ;
- Engins motorisés (engins hors usage) ;
- Photos/vidéos de saisies significatives de marchandises illicites ;
- Photos/ vidéos d'astuces utilisées par les trafiquants pour dissimuler les marchandises frauduleuses ou illicites ;
- Marchandises de contrefaçon saisies.

NB : la liste du matériel à collecter n'est pas exhaustive. Tout écrit, matériel physique ou électronique ne figurant pas sur cette liste peut être soumis à l'appréciation du Comité de coordination du Musée.



COMMUNIQUE DE PRESSE

CORIS BANK INTERNATIONAL TOGO OFFRE DES SACOCHES AUX PÈLERINS DU HADJ 2024 !

Dans l'optique d'accompagner les pèlerins togolais au Hadj 2024, Coris Bank International Togo, à travers sa branche finance islamique Baraka, leur met à disposition les sacoches en bandoulière.

La remise a été faite au ministère de l'Administration territoriale, de la décentralisation et du développement des territoires au **Président de la Commission nationale du Hadj (CNH), le Colonel Hodabalo AWATE**. Au nom des bénéficiaires, celui-ci a remercié CBI Togo pour le geste noble et promis de donner les instructions nécessaires pour que chaque Pèlerin togolais enregistré puisse en disposer.

Cet accessoire est réputé être d'une grande utilité aux pèlerins qui s'en serviront pour réunir leurs documents de voyage qu'ils arboreront tout au long du voyage et du séjour à La Mecque.

Avec sa branche islamique, CBI Togo accompagne les activités de la communauté musulmane depuis sa création. Elle a ainsi soutenu quatre éditions du concours national de récitation du Saint Coran. Aujourd'hui elle marque un autre pas avec l'accompagnement du Hadj.

Au titre des produits d'épargne charaïque, **CORIS BANK INTERNATIONAL TOGO** à travers sa branche **BARAKA**, propose un **Compte épargne Hadj** pour permettre aux pratiquants de l'Islam de constituer une ressource conséquente sur une période à sa convenance afin de faire face au financement du cinquième pilier de l'Islam.

Pour plus d'information, rendez-vous sur <https://togo.coris.bank/> et suivez CBI Togo sur Facebook, Instagram, LinkedIn, Twitter et YouTube.

Nom : Moïse MAFONGOUN
Responsable marketing et communication
Tel : +228 70 75 13 76

Le Directeur Général